

SKRIPSI

**PENINGKATAN KEMAMPUAN MENDESKRIPSIKAN
PERJUANGAN PAHLAWAN PADA MASA PENJAJAHAN
BELANDA DAN JEPANG MELALUI PENERAPAN
MEDIA ANAK DAN INDUK CARD PLAYING
DALAM PEMBELAJARAN IPS KELAS V MI MIFTAHUL ULUM I
MELIRANG BUNGAH GRESIK**

Oleh
SUGIONO
NIM. D57213304



**UNIVERSITAS NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
PROGRAM STUDI PENDIDIKAN GURU MADRASAH IBTIDAIYAH
2014**


PENGESAHAN TIM PENGUJI

Laporan oleh Sugiono ini telah dipertahankan di depan Tim Penguji
Surabaya, 21 November 2014


Mengesahkan, Fakultas Tarbiyah dan Keguruan
Universitas Islam Negei Sunan Ampel Surabaya




Dekan,


Prof. Dr. H. Ali Mudlofir, M.Ag
NIP. 196311161989031003

Ketua,


M. Hanafi, MA
NIP. 197408042000031002


Sekretaris,


Siti Asmiyah, S.Pd. M. TESOL
NIP. 197704142006042003

Penguji I


Mahfud Bahtiar, M.Pd.I
NIP. 197704092008011007

Penguji II


Drs. H. Ahmad Zaini, MA
NIP. 197005121995031002

Pendapat tersebut dapat dijelaskan bahwa yang dimaksud dengan kemampuan mendeskripsikan adalah kecakapan yang dimiliki siswa dalam memaparkan dengan kata-kata secara jelas dan terinci.

Perjuangan pahlawan pada masa penjajahan Belanda dan Jepang merupakan muatan kurikulum yang terdapat pada mata pelajaran IPS kelas V Madrasah Ibtidaiyah. Kompetensi dasar ini bertujuan untuk mengajak siswa untuk mampu mendeskripsikan perjuangan para tokoh pejuang Bangsa Indonesia dalam melawan penjajah Belanda maupun Jepang. Materi perjuangan pahlawan pada masa penjajahan Belanda dan Jepang ini mengandung pesan agar siswa dapat memahami dan meneladani perjuangan pahlawan Bangsa Indonesia dalam memperoleh kemerdekaan. Oleh karena itu siswa diharapkan dapat mendeskripsikan secara rinci tentang perjuangan melawan penjajah Belanda dan Jepang.

Fakta empirik yang ditemukan peneliti ketika melaksanakan pembelajaran IPS Kompetensi Dasar kemampuan mendeskripsikan perjuangan para tokoh pejuang pada masa penjajahan Belanda dan Jepang sebelumnya tidak sesuai harapan. Hal ini terbukti dari hasil penilaian yang dilakukan setelah dilakukan pembelajaran diperoleh data bahwa dari 30 siswa, yang tuntas belajar hanya 15 siswa atau 50%, dan yang tidak tuntas belajar 50%, dengan KKM 70. Pembelajaran ini tidak berhasil sebab pembelajaran dikatakan berhasil apabila siswa yang tuntas dalam pembelajaran tersebut mencapai 75% atau lebih. Hal inilah yang mendorong peneliti untuk melakukan perbaikan pembelajaran, sebab jika tidak maka akan berpengaruh terhadap proses pembelajaran selanjutnya.

yang hanya melalui bahasa verbal selain dapat menimbulkan verbalisme dan kesalahan persepsi, juga motivasi belajar siswa tidak maksimal.

Anduk Card Playing adalah media pembelajaran yang di gunakan dalam melaksanakan pembelajarn yang terdiri dari dua kartu yaitu kartu anak dan kartu induk yang dapat dimainkan oleh anak siswa sehingga mampu mendeskripsikan perjuangan para tokoh pejuang dalam melawan penjajah Belanda dan Jepang. Anak kartu berisi pertanyaan-pertanyaan, sedangkan Induk kartu berupa jawaban dari pertanyaan-pertanyaan tentang perjuangan pahlawan pada masa penjajahan Belanda dan Jepang.

Media ini dapat dimainkan siswa secara kelompok, masing-masing ketua kelompok diberikan kesempatan untuk memilih anak kartu yang dipegang oleh guru secara terbalik. Anak kartu berisi nomor permasalahan. Selanjutnya ketua kelompok mencari permasalahan pada induk kartu sesuai dengan nomor pada anak kartu. Setelah ditemukan nomor dan permasalahan pada induk kartu ketua kelompok mencatatnya dan kembali ke kelompok dan mendiskusikannya. Hasil diskusi ditulis pada lembar kerja dan mempresentasikannya. Berdasarkan uraian latar belakang di atas maka peneliti tertarik untuk Melakukan Penelitian Tindakan Kelas dengan judul “Peningkatan Kemampuan Mendeskripsikan Perjuangan Pahlawan Pada Masa Penjajahan Belanda dan Jepang di Kelas V MI Miftahul Ulum I Melirang Bungah Gresik.”

BAB II

KAJIAN TEORI

A. Kemampuan Mendeskripsikan

1. Pengertian Kemampuan Mendeskripsikan

Kemampuan mendeskripsikan merupakan salah satu hasil dari belajar. Seseorang yang belajar akan memperoleh kemampuan. Kemampuan adalah kecakapan,¹ sedangkan mendeskripsikan memaparkan atau menggambarkan dengan kata-kata secara jelas dan terinci.²

Pendapat tersebut dapat dijelaskan bahwa yang dimaksud dengan kemampuan adalah kecakapan yang dimiliki siswa setelah melakukan belajar. Jadi yang dimaksud kemampuan dalam penelitian ini adalah hasil belajar.

Hasil belajar juga disebut prestasi belajar yang merupakan hasil penilaian pendidikan tentang kemajuan siswa dalam segala hal yang dipelajari di sekolah yang menyangkut pengetahuan atau kecakapan/ketrampilan yang dinyatakan dalam bentuk nilai.³ Hasil belajar yang dicapai seseorang merupakan hasil intraksi berbagai faktor yang mempengaruhinya baik faktor dari dalam maupun faktor dari lingkungan.⁴

Pendapat tersebut di atas dapat dijelaskan bahwa yang dimaksud dengan prestasi belajar adalah nilai yang diperoleh siswa setelah mengikuti pembelajaran dengan melakukan interaksi dengan lingkungan dan faktor-faktor yang mempengaruhinya berupa pengetahuan/keterampilan.

¹Depdiknas, *Kamus Besar Bahasa Indonesia*, Jakarta, Balai Pustaka, 2004, h.553

²Ibid, h. 201

³Syaiful Bahri Djamarah, *Prestasi Belajar dan Kompetensi Guru*, (Surabaya, UN, 2012), h. 24

⁴Abu Ahmadi dan Supriana, *Psikologi Belajar*, (Jakarta, Rineka Cipta, 2004), h. 138

Kehidupan masyarakat di sekitar siswa juga mempengaruhi terhadap belajar siswa. Masyarakat yang terdiri dari orang-orang tidak terpelajar, penjudi, pemabok, suka mencuri, dan mempunyai kebiasaan yang kurang baik akan berpengaruh jelek terhadap perkembangan siswa yang ada di situ. Oleh karena itu perlu mengusahakan lingkungan yang baik agar dapat memberikan pengaruh yang positif terhadap perkembangan siswa sehingga dapat belajar dengan baik dan pada akhirnya mendapatkan prestasi belajar yang baik pula.

Penelitian ini mengarah pada faktor yang datang dari luar siswa yaitu media pembelajaran. Media pembelajaran yang digunakan dalam penelitian ini adalah media *Anduk Card Playing* yang digunakan untuk membantu siswa mengembangkan kemampuan berpikir, pemecahan masalah, dan keterampilan intelektual, sehingga dapat meningkatkan kemampuan siswa dalam mendeskripsikan perjuangan pahlawan pada masa penjajahan Belanda dan Jepang.

B. Media *Anduk Card Playing*

1. Pengertian *Anduk Card Playing*

Media merupakan saluran atau jembatan dari pesan-pesan pembelajaran yang disampaikan oleh sumber pesan (guru) kepada penerima pesan (siswa) dengan maksud agar pesan-pesan tersebut dapat diserap dengan cepat dan tepat sesuai dengan tujuannya.⁷

Media *Anduk Card Playing* merupakan salah satu faktor yang mempengaruhi kecakapan siswa dalam mendeskripsikan perjuangan pahlawan pada masa penjajahan Belanda dan Jepang. Hal ini dikarenakan dengan menggunakan *Anduk Card Playing* siswa akan aktif mengikuti pembelajaran dengan cara berdiskusi dengan kelompok, menuliskan hasil diskusi, dan mempresentasikan, sehingga kemampuannya meningkat.

Berdasarkan uraian tersebut di atas maka dapat disimpulkan bahwa penggunaan media *Anduk Card Palying* dapat meningkatkan kemampuan siswa dalam mendeskripsikan perjuangan para tokoh pejuang dalam penjajahan Belanda dan Jepang.

- 2) Guru memotivasi siswa dengan cara menunjukkan gambar-gambar pahlawan pada masa penjajahan Belanda dan Jepang.
- 3) Guru melakukan apersepsi dengan melakukan tanya jawab tentang Pahlawan.
- 4) Guru menyampaikan tujuan yang akan dicapai.

Kegiatan Inti

- 5) Guru mempersiapkan media pembelajaran yang akan dipergunakan dalam pembelajaran. (*Anduk Card Playing*)
- 6) Guru menjelaskan pokok-pokok materi dan cara melakukan kegiatan serta mengerjakan tugas.
- 7) Guru membagi kelas menjadi 6 kelompok
- 8) Masing-masing kelompok memilih ketua dan penulis
- 9) Masing-masing ketua kelompok ke depan untuk memilih anak kartu Yang dipegang oleh guru secara terbalik.
- 10) Setelah mendapat kartu dan nomor permasalahan, maka ketua kelompok tersebut menulis permasalahan dari kartu induk.
- 11) Setelah semua ketua kelompok mendapatkan permasalahan, kembali ke kelompok masing-masing untuk berdiskusi tentang permasalahan tersebut.
- 12) Guru berkeliling ke kelompok-kelompok dan membimbing kelompok yang mengalami kesulitan.
- 13) Siswa menuliskan hasil diskusi pada lembar kerja yang disediakan.

B. Pembahasan

1. Sebelum Penelitian

Kemampuan mendeskripsikan perjuangan para tokoh pejuang pada masa penjajahan Belanda dan Jepang sangat kurang. Hal ini berdasarkan data hasil observasi awal bahwa siswa tidak berpartisipasi dalam mengikuti pembelajaran sehingga setelah dilakukan penilaian pada akhir kompetensi dasar maka diperoleh data bahwa siswa yang mendapat nilai 70 atau lebih adalah 15 siswa, ketuntasan belajar $15/30 \times 100\% = 50\%$, dan nilai rata-rata kelas 66,82.

Keadaan inilah yang mendorong peneliti untuk melakukan perbaikan pembelajaran dengan melakukan Penelitian Tindakan Kelas pada Mata Pelajaran IPS Kompetensi Dasar Kemampuan mendeskripsikan perjuangan pahlawan pada masa penjajahan Belanda dan Jepang.

2. Siklus I

a. Tahap Perencanaan

Tahap perencanaan dalam penelitian ini dilakukan pada minggu pertama bulan Oktober 2014. Kegiatan yang dilakukan pada tahap perencanaan ini adalah membuat Rencana Pelaksanaan Pembelajaran (RPP), Menentukan pokok bahasan atau materi pelajaran, Menyiapkan sumber belajar, Menyiapkan alat dan bahan yang dibutuhkan dalam kegiatan pembelajaran, Menyusun lembar kerja siswa, Membuat format penilaian, Membuat lembar observasi kegiatan siswa, Membuat lembar observasi

kegiatan pembelajaran guru, Menyusun kriteria penyekoran dan penilaian. Tahap perencanaan ini semua yang dibutuhkan dalam penelitian telah disiapkan.

b. Tahap Pelaksanaan

Pelaksanaan siklus 1 sesuai dengan rencana tindakan yaitu tanggal 8 Oktober 2014. Siswa kelas V yang hadir dalam pelaksanaan siklus 1 ini adalah 30 siswa.

Pelaksanaan tindakan pada siklus 1 ini berlangsung sesuai dengan langkah-langkah pembelajaran sebagaimana dalam RPP yang telah disusun meliputi kegiatan awal, kegiatan inti, dan kegiatan akhir. Materi pelajaran yang dibahas dalam kegiatan ini adalah masa penjajahan Belanda dan Jepang.

Proses pembelajaran berjalan sesuai dengan rencana. Siswa dibagi menjadi 5 kelompok sehingga masing-masing kelompok ada 5 siswa. Masing-masing ketua kelompok mengambil anak kartu dan mencari permasalahan pada induk kartu selanjutnya dibawa ke kelompok untuk didiskusikan. Hasil diskusi ditulis pada lembar kerja yang telah disediakan. Masing-masing kelompok mempresentasikan hasil diskusinya secara bergantian. Kelompok lain diberi kesempatan untuk memberikan tanggapan terhadap kelompok yang presentasi. Selanjutnya guru bersama siswa membuat kesimpulan melalui tanya jawab. Pada akhir kegiatan guru mengulas kembali tentang materi pelajaran dan melakukan penilaian dan refleksi.

Berdasarkan hasil observasi, pelaksanaan siklus 2 hampir semua siswa berpartisipasi dalam kegiatan pembelajaran yaitu aktif berdiskui, melakukan tanya jawab, menulis hasil diskusi, dan melakukan presentasi secara bergantian, selain itu kegiatan guru terlaksana semua, dan hasil belajar siswa sangat baik.

d. Tahap Refleksi

Tahap refleksi ini disajikan data-data hasil penelitian selanjutnya dibandingkan dengan kriteria keberhasilan penelitian untuk mengetahui tingkat keberhasilannya.

Berdasarkan hasil pengamatan siswa yang melakukan diskusi secara aktif 26 siswa, yang melakukan tanya jawab 25 siswa, yang . menulis hasil diskusi 26 siswa, dan yang mampu mempresentasikan 25 siswa.

Keterlaksanaan kegiatan guru dalam melaksanakan pembelajaran dengan media *Anduk Card Playing* diperoleh data dari 20 kegiatan yang direncanakan terlaksanan semua.

Pada akhir pembelajaran tentang mendiskripsikan perjuangan para tokoh pejuang pada masa penjajahan Belanda dan Jepang diperoleh data siswa yang mendapat nilai 70 atau lebih adalah 26 siswa, ketuntasan belajar $20/30 \times 100\% = 87\%$, nilai rata-rata kelas 77,67.

Data-data tersebut jika dibandingkan dengan kriteria keberhasilan adalah sebagaimana pada tabel berikut:

